

## Centro Regional de Jalisco

Hasta 1983 el Centro Regional de Occidente cubrió las actividades del Instituto en los estados de Jalisco, Colima y Nayarit; en 1985, fue creado el Centro Regional de Jalisco, en un estado con profundas y vigorosas raíces culturales donde las acentuadas características de la entidad imprimen a los objetivos del Centro ciertas particularidades propias.

La actividad del Centro en el campo de la investigación, puede resumirse en los siguientes puntos: el INAH celebró un convenio con el gobierno del estado de Jalisco para la elaboración y edición de una *Historia de Jalisco* en 4 tomos, trabajo en el cual la Sección de Historia del Centro Regional ha tenido una importante participación; al mismo tiempo se realizó la investigación sobre la "Formación y desarrollo de la burguesía de Guadalajara 1795-1895", que está a punto de concluirse.

La investigación produjo el trabajo, en tres partes, titulado *Rescate de las expresiones culturales de carácter popular persistentes en el estado de Jalisco*, que está en fase de publicación.

El área de difusión ha sido la más activa. El principal foro del Centro Regional de Jalisco para la difusión es el Museo Regional de Guadalajara, donde constantemente tienen lugar actos de varios tipos tales como exposiciones temporales, de piezas del mes, conferencias, seminarios, cursos, foros, proyecciones cinematográficas y audiciones musicales. En 1983 fueron 40 los actos realizados, entre ellos la exposición internacional "El Oro de Colombia". En 1984 los actos culturales fueron 87.

En coordinación con el Centro Regional de Oaxaca se celebró la semana "Presencia de Oaxaca en Jalisco - Presencia de Jalisco en Oaxaca", en la cual tomaron parte arqueólogos, antropólogos, historiadores y arquitectos de ambos Centros Regionales, garantizando también el éxito de la manifestación la colaboración de las Sociedades de Amigos de ambos Museos.

En 1985 hubo 85 manifestaciones culturales en el Museo Regional de Guadalajara, entre ellas las exposiciones nacionales "La música por dentro" y "El hombre a caballo".

En 1986 el Museo Regional de Guadalajara siguió siendo la rama de más actividad y presencia del Instituto en la entidad, ya que realizó 113 actos culturales, entre los cuales tuvieron gran importancia las "Jornadas de Antropología". Durante el año de 1987 se efectuaron 58 manifestaciones, entre ellas la exposición "El Jade de Costa Rica".

Tras varias reuniones con las autoridades del municipio de Puerto Vallarta se concertó un acuerdo para la reparación y remodelación del Museo del Cuale, proyecto muy significativo por participar en él las autoridades estatales y municipales.

### *Conservación, rescate y restauración*

La sección de Arqueología registró el rescate de 1 200 piezas arqueológicas en el Lago de Chapala y otras tantas de las zonas arqueológicas del municipio de Zapopan, sobre todo en los fraccionamientos Bugambilias y Tabachines. Se enriqueció así el material de estudio de los asentamientos prehispánicos de la región, incrementándose el número de piezas disponibles para exposiciones.

Durante los años de 1984-1987, las actividades arqueológicas han consistido en conservar y estudiar las zonas identificadas, realizando en casi todas labores de rescate. Recientemente se incrementó la actividad de salvamento y rescate en los municipios de Zapopan, Tomatlán y Jalostitlán, mientras se estudiaba el Valle de Banderas del municipio de Puerto Vallarta con la colaboración de un investigador extranjero. Además, está en estudio un convenio para delimitar y conservar la zona arqueológica de Mismaloya con las

autoridades municipales de Puerto Vallarta.

Se elaboró el *Catálogo de Sitios y Monumentos Históricos de la ciudad de Guadalajara* en coordinación con COPLAUR municipal. También se hizo el inventario de sitios y monumentos históricos de la región de los Altos de Jalisco, y la delimitación de zonas de monumentos históricos en la misma región y en otros cinco importantes municipios del estado. Actualmente están en elaboración las declaratorias y reglamentos respectivos.

El crecimiento de las ciudades y el cambio del uso del suelo requieren un intenso trabajo en relación a las asesorías y permisos de obra, con las consiguientes supervisiones. Se emiten aproximadamente 120 peritajes y dictámenes por año, así como 150 permisos de obra, de restauración y de conservación de monumentos históricos. El número de sanciones ha disminuido gracias al incremento de las asesorías, en coordinación con los departamentos de obras públicas de los municipios.

A través de la Sección de Monumentos Históricos del Centro, el INAH ha brindado asesoría para las intervenciones en los monumentos históricos más



importantes, coordinando el trabajo con innumerables dependencias federales, estatales y municipales, así como con organismos civiles.

El Museo Regional de Guadalajara cuenta con un Departamento de Restauración, especializado en bienes muebles, que trabaja siempre a su máxima capacidad y conforme a la disponibilidad de materiales.